

“No le caemos bien”, dijo el mandatario:
**Boric retoma críticas
 al “gran empresariado”
 y la CPC opta
 por no responder**

En un acto de aniversario de la nacionalización del cobre, el jefe de Estado expresó que “Codelco no se privatiza”.

JORGE SOTO

En Chuquicamata, el Presidente Gabriel Boric encabezó una actividad para conmemorar un nuevo aniversario de la aprobación parlamentaria que permitió la nacionalización del cobre. Citó a Salvador Allende y habló varias veces sobre la “soberanía”.

Y en medio de su discurso hizo emplazamientos a distintos sectores, y en particular volvió a la carga contra los empresarios. Del principal gremio privado, sin embargo, optaron por no contestarle por ahora.

“Codelco no se privatiza”

En un momento, comentó: “De tanto en tanto, surgen voces de algunos sectores de la derecha chilena y uno que otro extraviado por ahí, que llaman a nacionalizar (sic) Codelco o parte de él. Sepan que no lo vamos a permitir; que Codelco no se privatiza, y es más, Codelco no solo no se privatiza, sino que además avanza en nuevas funciones y en nuevas exploraciones, como lo estamos haciendo con el litio, que también tiene que ser profundamente chileno”.

El mandatario no se detuvo en los argumentos sobre los motivos de quienes piden el ingreso de privados a la firma estatal, que se relacionan con la eficiencia y productividad de la empresa. No obstante, el Presidente reconoció que Codelco ha reducido su producción. Lo justificó: “Codelco ha tomado decisiones difíciles, como llevar adelante proyectos estructurales que implican a veces disminuir la producción en un corto plazo, para poder aumentarla en un largo”.

No caer bien

Sin preguntas mediante, el jefe de Estado recordó que la estrategia nacional del litio (ENL) incluye la participación prota-



El Presidente conmemoró la aprobación parlamentaria de la nacionalización del cobre, del 11 de julio de 1971.

gónica del Estado.

Cuando anunció la ENL, “esto fue motivo de debate, y en el sector del gran empresariado chileno no cayó bien... Pero no importa, porque no le caemos bien y bueno, tenemos que trabajar juntos, porque la colaboración público-privada es necesaria. Pero acá las decisiones se toman soberanamente por los gobiernos soberanamente elegidos”, expuso.

Consultada sobre esas decla-

raciones, la Confederación de la Producción y del Comercio (CPC), que preside Ricardo Mewes, declinó comentar.

Otros roces

En agosto del 2022, Gabriel Boric criticó a las mineras en una cena de Sonami: “¿Cuándo han sido partidarios de entregar parte de las utilidades?”. En mayo del año siguiente asistió a la apertura de la Semana de la Construcción, donde instó a los bancos a “que faciliten los créditos al sector”.

En el Encuentro Nacional del Agro, el titular de la SNA, Antonio Walker, pidió un acuerdo nacional por “una Constitución que respete a la gran mayoría de todos los chilenos”. Boric reprochó que “ese mismo llamado de acuerdos transversales había que hacerlo antes”.

Este año, en una actividad pidió “más Narbona, menos Craig” en una aparente alusión a la familia Luksic, y luego cuestionó la “soberbia paternalista” de los empresarios —a quienes acusó de “aportillar el pacto fiscal”—. En la Enade 2024 se molestó con Ricardo Mewes, sobre quien dijo que tuvo un tono “poco colaborativo” en la cita. Y el 9 de mayo, Boric trató a la banca de “coñetes” (tacaños) por no prestar a las empresas de la construcción.

■ Williams: se publicarán mecanismos por el litio

La ministra de Minería, Aurora Williams, quien acompañó al Presidente Gabriel Boric, defendió que un comité del gabinete decida cómo serán los mecanismos de asignación de contratos especiales de operación de litio (CEOL). Esa decisión será reservada entre los ministros, pero la autoridad planteó a este medio: “Estamos en este momento designando los distintos mecanismos de asignación”, lo cual será informado en agosto. “No se van a determinar de manera reservada, como lo indica su pregunta. Nosotros vamos a hacer público los distintos mecanismos (... y) existe un comité de ministros de litio que naturalmente va siguiendo los avances de la estrategia, pero eso no significa que la decisión será a puertas cerradas”.